

fällig neben den General mit einem brennenden Fidißus, aber statt meine Pfeife damit zu entzünden, steckte ich die seinem Kopf entströmenden Spiritusdämpfe an — und siehe da! — sie brannten mit schönster bläulicher Flamme und der General, der mein Manöver wohl bemerkte, saß lächelnd da, wie der heilige Sankt Nikolaus mit dem schönsten Heiligenschein! — Mir gefiel die Einrichtung so, daß ich es mit einem sehr geschickten Goldschmied besprach, ob er mir nicht auch so eine Vorkehrung zum Nüchternbleiben anbringen könne? Er meinte: ‚Ja, aber ich müsse mich vorher trepanieren lassen oder abwarten, bis mir im nächsten Krieg auch ein Stück Hirnschale abgesprengt würde.‘ — Das erstere habe ich nicht getan und auf das andre wartete ich bisher vergebens, und so fehlt mir leider noch immer das Ventil, das hier auch nicht so nötig ist, als dort im Norden, wo die Leute stärker einzuheizen pflegen! —

Neulich haben Sie gefragt, ob ich die Finesse oder den Pिकास für vorzüglicher gehalten habe?

Nun, beide Hühnerhunde waren ausgezeichnet in ihrer Art, die Finesse hatte vielleicht eine feinere Nase, aber Pिकास war ausdauernder. Hören Sie!

Kurze Zeit nach meiner Verheirathung äußerte eines Morgens meine Frau den Wunsch, eine Suchjagd mitzumachen. Ich ritt also voraus, um etwas aufzuspüren, und es dauerte nicht lange, so stand Pिकास vor einer Kette von einigen hundert Hühnern. Ich wartete lange Zeit auf meine Frau, die mit meinem Leutnant und einem Reitknecht nachkommen wollte. Endlich wurde ich unruhig und kehrte um, da höre ich ungefähr auf der Hälfte des Weges ein klägliches Weinen und Stöhnen, das mir sehr nahe zu sein schien, obgleich weit und breit niemand zu sehen war. Natürlich stieg ich ab, und legte mein Ohr auf den Boden, und nun hörte ich, daß das Jammern aus dem Innern der Erde kam, konnte auch deutlich die Stimme meiner Frau, des Leutnants und des Reitknechts unterscheiden. Wie waren aber die da hineingekommen? Offenbar mußten sie in die Öffnung eines verlassenen Steinkohlenschachts gestürzt sein — und der war, wie ich wußte, gegen neunzig Klafter tief.

In voller Karriere jagte ich ins nächste Dorf, um Bergleute zu holen und nach mühseliger Arbeit förderten wir die Verunglückten zutage. Erst brachten wir den Reitknecht, dann sein Pferd, dann den Leutnant und dessen Pferd und zuletzt meine Frau und ihren türkischen Klepper heraus; das